

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 12.

Mahón, jueves, 5 Mayo de 1892.

N.º 3.238

Precio de suscripción Ptas.
En la isla, un mes adelantado. 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franqueo.
Número suelto 10 céntimos.

Precio de los anuncios Ptas.
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

SECCIÓN DE NOTICIAS

El proceso Ravachol

París 25 Abril.

Principia la vista: el público se pone en pie al anuncio de que se acerca el tribunal, y éste entra vestido de sus togas rojas.

Le preside el consejero Mr. Gués, un marsequés de patillas blancas, alto, flaco de nariz borbónica y ojos vivos. Tiene gran fama de independiente y ha formado ya tribunal en varios procesos de anarquistas; así es que las amenazas de éstos no le cobiben. Su defecto como presidente parece ser la meticulosidad exagerada.

Inmediatamente de sentado el tribunal, Mr. Gués manda introducir los reos.

El público lleno de curiosidad, vuelve a ponerse de pie y se oye prolongado murmullo.

El primero que entra es Ravachol. Viste de negro y con cierta coquetería.

Está pálido, pero sereno y mira descaramadamente al público. Se sienta a la cabecera del banco de delante, en la tribuna de los acusados, teniendo a cada lado un guardia, y en el mismo banco se colocan Simon (a) Biscuit y Jas Beala. Detrás de ellos, en el banco de la segunda grada, toma asiento la Soubert y Chaumentin.

El presidente les hizo las preguntas de rubrica sobre nombres, edad, estado civil etc; dáse luego lectura a la lista de testigos y a seguida un escribano lee el acta de acusación.

Terminada el acta de acusación, cuya lectura es relativamente breve, comienza el interrogatorio de los procesados por el de Ravachol.

Hácese un silencio profundo cuando el presidente pregunta:

—¿Os reconocéis autor de los crímenes de que se os acusa?

—«De las explosiones en París, sí»— contesta Ravachol con voz entera.—«De los asesinatos, robos y violaciones de cadáveres, ya han tratado otros tribunales y no tienen nada que ver con lo que ahora se discute.»

Esta frase suya puede sintetizar todo su interrogatorio que ha sido larguísimo.

Durante él, la figura de Ravachol como criminal se ha engrandecido a los ojos del público. Recordaba de una manera poderosa a Prado, el célebre asesino que no hace mucho llevó a la guillotina el secreto de su terrible personalidad. Parecía una evocación de su sombra.

Su cinismo, su pasmosa tranquilidad, la destreza con que llevaba las investigaciones del presidente al punto que le convenían, todo hasta su voz, eran evocación de Prado.

Su sistema ha consistido en acusarse a sí propio. Sabe que está condenado a muerte por el asesinato del ermitaño de Chambles, y que no hay salvación para él. Ha puesto, por lo tanto, todo su empeño por salvar a sus amigos y por presentarse como víctima de sus ideas, y hay que confesar que la batalla que ha dado es ruda.

Sus declaraciones han sido, sin embargo menos importantes de lo que se creía.

Varias veces, desde el principio del interrogatorio, pugnó por explicar las razones que le habían impulsado a realizar las explosiones del boulevard Saint Germain y de la rue de Clichy. El presidente no se lo permitía. Pero al final consiguió su intento.

Entonces no pronunció, si no que leyó un breve discurso que había redactado en la cárcel, haciendo la defensa de las ideas anarquistas, y sobre todo explicando el objeto de sus atentados había sido sembrar el terror en la sociedad y obligarla a fijar su atención en el estado de los miserables de la tierra.

—Mi crimen—terminó diciendo—es, como el de tantos otros mártires, haberme erigido en defensor de los oprimidos. Si yo sucumbo, otros continuarán mi obra.

Durante su breve permanencia en la Conserjería, el aspecto de Ravachol ha cambiado bastante. Está sensiblemente más pálido, más delgado, y sus ojos azules, que contrastan con su pelo negro, se hallan muy hundidos. Indudablemente le persigue la idea de la guillotina, aunque a juzgar por su actitud de hoy arrostrará la muerte con serenidad, ó mejor dicho, con cinismo.

Al de Ravachol sigue el interrogatorio de su idólatra admirador Simon.

Parece un mico; tiene 18 años. Es enteco, debilitado por el vicio, mira de reojo y forma por su aspecto el tipo acabado del asesino en embrión. Sirvió de espía a Ravachol para averiguar las entradas y salidas del magistrado Mr. Benoist, contra quien fué dirigida la explosión del boulevard Saint Germain, y mientras el dinamitero colocaba la bomba en la escalera, él le estuvo guardando la retirada.

Bizcocho tiene una muletilla. A todo contesta *parfaitement*, palabra que mezcla también en todo lo que dice. La muletilla hace reír mucho al público, que necesitaba alguna expansión después del grave interrogatorio de Ravachol, al través de cuyas respuestas asomaba la guillotina.

Simon lo niega todo.

No acompañó a Ravachol al boulevard Saint Germain. No sabe para que servía la nitroglicerina que ayudó a fabricar a Ravachol.

Varias veces, que las preguntas del presidente le preocuparon, se puso la mano al oído fingiendo que no oía bien, sin duda para ganar tiempo y pensar la respuesta.

—¿Qué os pasa—le dijo una de ellas monsieur Gués.

—Señor presidente, soy algo tardo de oído—contestó Simon.

El presidente.—Todos los que vienen al tribunal de los Assises son tardos de oído.

Simon.—Parfaitement.

Nuevas risas, y así concluyó, como había comenzado, el interrogatorio de Bizcocho.

El presidente manda levantarse a Chaumentin.

Amigo y cómplice de Ravachol y los demás acusados en lo de las explosiones, su carácter débil le hizo, sin embargo, representar el papel de delator durante el sumario.

Así es que se habían fundado esperanzas grandísimas en sus declaraciones en la vista de hoy. Pero todas las ha defraudado. Sin duda alguna han llegado hasta él las amenazas de los anarquistas; ha jurado silencio y ha cumplido su promesa.

De cuanto había afirmado en el sumario se ha desdicho hoy, contestando a las preguntas del presidente. En vano éste ha tratado de refrescarle la memoria. Chaumentin, cuando se veía apurado, contestaba:

—Durante la instrucción estaba aturdido de verme preso y no sé lo que me

decía.

Todo su esfuerzo ha sido hoy para disculparse y disculpar a sus cómplices.

Llegó un momento de apuro en que, cogiéndole en contradicción evidente M. Gués, le dijo:

—Luego no podéis negar que para pasar los consumos cargásteis con la olla en que iba la bomba.

Entonces Ravachol, levantándose con mucha serenidad, exclamó:

—Señor presidente, os habéis confundido. Quien llevaba la olla era yo.

A Chaumentin siguió Jas Beala.

Tipo español, fisonomía durísima, mirada torva. Fué quien facilitó a Ravachol gran cantidad de *grisouina* y quien le ayudó en las explosiones.

Como sus otros dos compañeros, lo niega todo.

—No sé lo que había en la olla—dice.

—No sé lo que fabrica Ravachol. El es quien lo preparaba y lo hacia todo.

Y a todo ello Ravachol asentía con un aire bonachón admirable, gozándose de ver que sus amigos se salvaban todos echándole las culpas a él.

Comienza el interrogatorio de la Soubert (a) *Marieta*, la única anarquista complicada en el proceso. Fisonomía simpática, veintitres años, ojos negros y hermosos, tez pálida.

Fué la que, ocultándose bajo las ropas entre las piernas la bomba que estalló en boulevard Saint Germain, logró pasarla por fieltro de consumos.

Toda la destreza y toda la importunidad de Mr. Gués, se emboran contra la resolución de Marieta de no soltar prenda. No hay manera de sacarle ni una palabra del cuerpo, gracias si contesta con monosílabos. Lo único que puede recordar es que un día le dijeron: «Lleva esto», refiriéndose a la olla, y la llevó.

Prolongábase el interrogatorio y Ravachol, que le seguía con visibles señales de impaciencia, no pudo contenerse al cabo y exclamó:

—¡Dejad en paz a esa pobre mujer! Estaba enferma cuando lo de la explosión y mal pudo ayudarnos. Además no tiene carácter y se hace de ella lo que se quiere.

El fiscal Mr. de Beaurepaire, sin hacer caso de Ravachol, preguntó a la procesada:

—Decid, Marieta, si en el registro de consumos os hubiesen preguntado qué es lo que llevabais ¿qué habrías contestado?

Pero antes de que Marieta contestara, Ravachol, interponiéndose caballerosamente, gritó levantándose de nuevo:

—No hubiese contestado nada, porque de haber ocurrido semejante entorpecimiento yo hubiese dicho que aquello era mio...

Ha terminado el interrogatorio de los acusados y comienza el de los testigos, a cuya cabeza figuran las víctimas de las explosiones.

El primero que declara es el magistrado Mr. Benoist, contra quien iba dirigido el atentado del boulevard Saint Germain. Con gran elocuencia describe, recargando las tintas negras, las consecuencias de la explosión de que estuvo a punto de ser víctima.

Le sucede Mr. Bulot, quien hace otro tanto.

Entra como testigo la mujer del preso Chaumentin.

Tiene todo el tipo simpático de una obrera buena y honrada.

A las preguntas del presidente y del fiscal replica que no se acuerda de nada de lo que dijo en el sumario. Monsieur de Beaurepaire, un poco amoscado viéndose cómo se le van escapando todas las

declaraciones de la instrucción, le dice:

—Mucuo habeis cambiado en pocos días. Con el juez de instrucción monsieur Athalin os mostrásteis bien franca. Ahora no lo sois porque os hallais bajo la presión de una amenaza.

—Señor, estais equivocado—replica con mucha dignidad la mujer.

—¿Qué tal hombre es vuestro marido?

—le pregunta Mr. Gués.

—Buenísimo, demasiado bueno; por eso se halla en este trance—contesta la testigo. Y con estas y otras respuestas deja comprender que realmente el anarquista Chaumentin debe ser un Juan Lanás y su mujer lleva en casa los pantalones.

El presidente.—¿Cuántos hijos tenéis?

La testigo.—Dos: uno de cuatro años y otro de cinco. Ved, aquí está una—añadió señalando a una pequeña que la acompañaba.

El presidente.—Podéis retiraros.

Al marcharse, la pobre mujer nos toma por el Jurado a cuatro periodistas que estábamos sentados a una mesa, y dirigiéndose a nosotros en tono suplicante exclamó:

—¡Piedad, señores jurados, por mí y por esta pobrecita niña!

Y en el mismo instante, la criaturita, viendo a su padre en el banco de los acusados, tendiéndole los brazos, gritó:

—¡Papá! ¡Papá!

Los ojos de mucha parte del público se llenaron de lágrimas, y durante algunos minutos el grito del corazón de aquella inocente niña tuvo interrumpida la audiencia en que ante el tribunal de los Assises del Sena se jugaban las cabezas de unos cuantos hombres.

EL DENUNCIADOR

Disipó los efectos de este incidente de sensación la entrada de Lherot, el mozo del restaurant Very a quien se debió la captura de Ravachol.

La curiosidad que despertó su entrada fué grandísima. Todo el mundo le creía herido por la explosión de anoche y había afán de verle y de oírle. Con efecto, tenía la cara llena de arañazos y de las señales que le hicieron los vidrios rotos. La declaración se limitó a repetir la historia de cómo reconoció a Ravachol é hizo que le prendieran.

Ravachol no le ha quitado ojo ni un momento, y sonreía desdeñosamente al mismo tiempo que le miraba.

El presidente dedica frases de elogio a la conducta de Lherot, y luego le despide.

Siguen los testigos de descargo, sin importancia, y entre los cuales un anarquista preso anteayer, el cual declara que la policía, no sabiendo cómo justificar su prision, le ha acusado de ataques al pudor.

Ha terminado la información, y el procurador general, Mr. Quesnay de Beaurepaire, se levanta para modificar sus conclusiones fiscales.

Sus frases elocuentes, llenos de nervio y de sencionalismo, mantienen palpitante a la Sala.

El tema de su requisitoria ha sido habilísimo. Apartando por completo la pretension de hacer políticos delitos que, como la muerte y el estrago por la dinamita, son crímenes comunes más horribles y más dignos de castigo que los dos asesinos vulgares a quienes mueve una pasión, ha expuesto Mr. de Beaurepaire el caso concreto de Ravachol, que criminal antes que anarquista, ha tenido ya un predecesor en el banco de los acusados.

Este predecesor fué Duval, ladron y

asesino como Ravachol, y que como este, se hizo luego anarquista para cubrir sus obras con el manto del fanatismo político y obtener circunstancias atenuantes.

—Duval—añadió Mr. de Beaurepaire—fué condenado á muerte. Ravachol, es de su escuela. Yo pido su cabeza.

Con efecto en sus conclusiones el procurador de la república acaba de pedir la pena de muerte para Ravachol, cadena perpetua para Simon (u) *Biscuit*; el presidio también, pero con circunstancias atenuantes, para Chaumentin, y clemencia para Marieta.

Antes de sentarse, Mr. de Beaurepaire dirige unas cuantas palabras al Jurado:

—«Señores del Jurado—ha dicho,—no temáis el condenar conforme á vuestra conciencia á los acusados que esperan vuestro fallo, ni tengáis miedo á las venganzas con que nos amenazan. Esas venganzas no se ejercerán en ningun caso contra vosotros, sino contra nosotros los individuos de la magistratura. Yo os defenderé hasta con mi cuerpo si preciso fuere. Por de pronto, para mí tomo la responsabilidad de la sentencia, yo que voluntariamente he venido aquí á pedir la cabeza de Ravachol. Después de la catástrofe de anoche es preciso un castigo ejemplar.

No se diga que un Jurado francés deja por miedo de administrar justicia, porque entonces la sociedad habrá muerto y la Francia estara deshonrada.»

La deliberación del Jurado ha durado más de una hora.

Asegúrame uno de los jurados que la discusión sobre si debía ó no ser condenado á muerte Ravachol, fué muy empeñada.

Hubo en el Jurado quien tachó de faltos de valor á los que no se atrevían á decretar la muerte de Ravachol.

El presidente del Jurado dió lectura del veredicto.

La expectación era inmensa, indescribible.

El veredicto condena á Ravachol y á Simón á cadena perpetua.

Bealo, Chaumentin y Marieta han sido absueltos.

El veredicto ha producido pésima impresión.

Una voz dijo con gran claridad:

—Hobéis dado á la historia francesa una página de ignominia.

Ravachol gritó con toda la fuerza de sus pulmones:

—¡Viva la anarquía!

Simón, dijo:

—¡Viva la revolución social!

Los abogados, los periodistas y cuanto público había en el salón, como si estuvieran de acuerdo, prorrumpieron en un estentóreo y burlesco ¡viva el Jurado!

(*El Mercantil Valenciano*).

Ecos políticos

Madrid 30 abril.

Se anuncia *autorizadamente* que desde el mes que viene quedará abolida la antigua costumbre de pagar en oro á algunos altos funcionarios.

Una pregunta.

¿Están comprendidos en esa medida los individuos que se reparten la lista civil?

Porque hay que ver cómo están los cambios y la ganancia *positiva* que realiza el funcionario que cobra una gruesa suma en ese vil metal.

Tanto más vil cuanto más sirve para establecer odiosos é irritantes privilegios.

Bueno fué el escándalo parlamentario de ayer.

Y buena campanilla rompió el Sr. Pidal.—al objeto de restablecer el orden.

Un gótico decía anoche:

—Pero, ¿qué fuerza tiene el presidente?

Aun no ha aprendido Pidal la lógica distinción que hay de la de la razón á la fuerza material.

El escándalo parlamentario de ayer se debió á una arbitrariedad de la presidencia.

Que probó después su intemperancia, rompiendo tres ó cuatro campanillas.

Y á pesar de todo no pudo cortar el incidente.

Sagasta fué más eficaz que las campanillas.

Sagasta actuó ayer de hombre bueno de la presidencia, del Gobierno y de la mayoría.

El jefe de los fusionistas es sumamente conciliador en esta cuestión de los astilleros.

Hablando de esta singular actitud de Sagasta, dice nuestro estimado colega *El Liberal*:

«Lo malo es que está muy próximo lo del velo.

Y relacionado con lo de ayer, puede perjudicar algo al señor Sagasta en el concepto público.

Porque le está sucediendo lo que al matutero que escondía una guitarra.

Se la ven las patas.»

Y está *metiendo la pata*—según otros.

Eso no es extraño.

Esta es la gente de la restauración, cuando no mete la pata enseña la punta de la oreja.

Los lobos no se muerden unos á otros.

Por eso no pasará lo que debe pasar en el feo y ya complicado asunto de los astilleros del Nervion.

Se romperá la sogá por lo más delgado, suponiendo que haya sogas en eso de los astilleros.

Que debía haberlas.

El Sr. Maura puso ayer de manifiesto el escandaloso despilfarro del ministerio de Marina en eso de las construcciones navales.

Se han gastado muchos millones de pesetas sin que la Cámara ni el país sepan en qué.

Y porque se quiso poner coto á esas dilapidaciones, por medio de una proposición incidental, se armó el gran escándalo.

¡Tableau!

Gráfica pincelada del cuadro color (subido) que ayer ofreció el Congreso de los diputados:

«Durante más de cinco minutos la Cámara estuvo convertida en un circo.... Nadie se entendía. Con menos motivo han disuelto y disuelven los delegados de la autoridad reuniones tumultuarias»

Y todo ello por haber tocado á la Marina.

Es decir á los abusos cometidos en esa rama por fusionistas y conservadores.

Mal librado salió ayer el Sr. Martínez Rivas de las explicaciones del Sr. Cánovas.

Y ahondado un poco en las explicaciones mencionadas, no es únicamente el Sr. Martínez Rivas queda mal.

Pero ya verán ustedes

cuando la cosa se acare,

que se echa tierra al asunto

en lo más interesante.

Suma y sigue.

De un periódico de la mañana:

«En todas partes se dijo anoche que la casa Vea Murguía, de Cádiz, concesionario de aquellos astilleros había acordado—como la factoría de Bilbao—suspender sus pagos.»

Aquí va á llegar un punto en que no va á haber necesidad de descorrer el velo.

Se va á descorrer *él* solo.

En todo esto resalta, como podrán observar nuestros lectores, la incuria y la torpeza de los Gobiernos de la restauración.

La incuria y la torpeza en unas ocasiones.

En otras, *algo* muchísimo peor.

En eso de los astilleros del Nervión ha salido ya á relucir el nombre del señor Martos.

Como hombre bueno y como protector del Sr. Martínez Rivas.

Y dice á este proposito *El Imparcial*: «... con la publicación del telegrama del Sr. Cánovas ha terminado la agonizante vida pública del Sr. Martos.»

Ya era tiempo.

Gran espectáculo ofrece

eso de los astilleros.

Todos son muy caballeros...

y la capa no parece.

El Imparcial llama á D. Pío Pero Guillón.

No está mal.

Entre eso y la gran habilidad parlamentaria de que habló *La Correspondencia*, hay un término medio.

Que coloca á D. Pío en el punto culminante de la medianía empalagosa.

El Imparcial, *La Correspondencia* y otros apreciables colegas, opinan, como nosotros que se va á estropear el parque de Madrid con la Exposición que allí se quiere instalar con protexto del centenario de Colón.

Eso tendrá que agradecerle el pueblo de Madrid á D. Antonio Cánovas, que, por servir á un amigo, obligó á San Pedro á semejante absurda concesión.

Es seguro—dice un periódico—que al discutirse el presupuesto de obligaciones eclesiásticas se encontrarán en Madrid muchos de los prelados que son senadores.

—A lo que estamos tuerta—dirán los prelados.

No es extraña la actitud

que toma la crecería;

cada cual arrima el ascua

á su sardina.

De un telegrama de Londres:

«La Cámara de los Comunes rechazó ayer en segunda lectura, por 175 votos contra 135, la ley que concede el sufragio á las mujeres. Esta diferencia tan pequeña hace pensar que se aprobará la ley en la próxima legislatura.»

En cuanto que las mujeres tengan derecho á votar, es posible que los hombres empiecen á blasfemar.

Leemos:

«El Sr. Nocedal ha presentado una enmienda al presupuesto de Gracia y Justicia, pidiendo que las 500.000 pesetas asignadas para construcción y reparación extraordinaria de templos parroquiales, conventos, seminarios y palacio-morada del episcopado se eleve á un millón de pesetas.»

Este tipo... de generosidad, es el que ha pedido la supresión de las Universidades.

El gobernador de Barcelona ha extremado un poquito la nota de la arbitrariedad, aun á juicio de los ministeriales, cerrando todos los casinos y sociedades de obreros.

Cuando los ministeriales creen eso, figúrense ustedes lo que habrá hecho el gobernador de Barcelona.

(*La Justicia*.)

MAHON

Casino Union Republicana

En la conferencia del sábado 7, se desarrollarán los siguientes temas:

I.º UNA LECCIÓN PROVE-

CHOSA, por D. Gabriel Orfila.

2.º ¡PASO, REACCIONARIOS!

por D. Bernardino Taltavull.

En el intermedio entre ambos temas, será cantado por el orfeón de la Sociedad el coro de la preciosa ópera I LOMBARDI.

A las nueve.

La Administración de consumos ha cambiado en plata cuantos recibos de calderilla del Banco de Mahón se le han presentado, mientras ha tenido metálico en caja, como continuará cambiándolos á medida que sus ingresos lo permitan, siempre que los que se presenten á cambiarlos no sean corredores asalariados, ó que van recogiendo billetes acá y acullá á fin de beneficiarse el uno ó uno y medio por ciento.

Con que ya lo sabe *El Bien Público*.

Por fin el tiempo se ha recordado que estamos en Mayo, y ayer y hoy nos ha obsequiado con dos esplendorosos días de primavera de lo que se habrán regocijado en gran manera los sembrados. Hora es ya de que gocemos de un tiempo bonancible.

Después de una larga temporada de ver nuestro mercado completamente desprovisto de pescado, hoy se ha presentado este en abundancia, siendo insuficientes para su despacho las mesas fijas de marmol, por lo cual se ha tenido que echar mano de algunas portátiles de madera. Lo que más abundaba era la langosta que se ha vendido á 0'60 pesetas la libra de 400 gramos, precio relativamente barato si se tiene en cuenta el que obtiene de algun tiempo á esta parte.

Con objeto de venir á dar unas cuantas funciones, ha pedido informes al arrendatario del teatro Principal de esta ciudad una compañía dramática italiana, caso de que pudiera combinar los espectáculos con otros que daría la misma compañía en uno de los teatros de Palma, cosa que nos parece muy difícil.

El señor D. Carlos Gardyn acaba de regalar al Museo municipal de esta ciudad un bonito é interesante ejemplar de una rara culebra de Filipinas, conocida allí con el nombre de *Dajunpalai*. Es muy de agradecer el donativo del señor Gardyn.

Por telegrama particular que ha tenido á bien facilitarnos el Agente de Aduanas D. Federico Cardona, sabemos que el día 12 del actual saldrá un vapor de la Trasatlántica directamente para la Habana.

Aviso á los fabricantes de calzado.

Mañana viernes tendrá lugar en el teatro Principal una gran función extraordinaria, poniéndose en escena la preciosa comedia en tres actos (nueva en esta población) titulada *El Capitan Marin*.

A juzgar por los ensayos parciales que hemos visto, la citada comedia es de las que tienen asegurado el éxito y sólo así se comprende que en Madrid se haya representado doscientas noches seguidas.

La compañía se esmera en poner obras buenas y es de lamentar que el público que puede ó que por lo menos *alardea* de poder, no premie sus esfuerzos como lo hace el público que no puede ó por lo menos no *alardea* de poder, llenando el teatro todos los domingos por la noche.

Cracias á los esfuerzos de los jefes, oficiales é individuos de la Escuadra surta en nuestro puerto, la empresa va navegando; es decir: que los *amateurs* de nuestro teatro se llaman *andana* y necesitan de la ayuda del forastero, para que concorra gente á las funciones.

¡Fíense ustedes de las recomendaciones!...

Por la Administración-gerencia de nuestros vapores correos, nos ha sido facilitado en el día de hoy, el siguiente telegrama:

Palma 5, 7-30 m.

Llegado sin novedad, siete mañana «Nuevo Mahón». Viento mar gruesa contrarios.

Caldés.

Relación de los pasajeros llegados á las doce y media á bordo del vapor-correo *Puerto-Mahón*.

De Barcelona

D. Manuel Hernandez, Domingo Pascual é hijo, Ricardo Taya, Víctor Santamaria, Ignacio Cardús, Diego Tuduri, Antonio Cándela é hija, Casimiro Seitz, Juan Megardón, Segundino Gorgot, Juan Carulla, Rafael Llorens, Jaime Campins, Jacinta Mas, H. Vidal, Mariano Lagroba, Rafael de la Rosa, Francisco Seguí, Tomás Pons, José M. Vidal su señora y cuatro hijos, Santiago Gassiot, Miguel Martorell, Salvador López, Mariano Cabané.

De Alcudia

D. Damián Andreu, Rafael Perelló, Antonio Socías, Francisca Cifre, Teresa Molins, Pedro A. March, Lorenzo Villalonga, G. Sureda, Antonio Prats, José Vernial, Carlos Gongeds, un oficial de Carabineros.—Total 43.

SOCIEDAD GENERAL DE ALUMBRADO

La Junta de Gobierno ha acordado en sesión de hoy pedir á los Sres. Accionistas el tercer dividendo pasivo de DIEZ por ciento.

Se señalan al efecto los dias 9, 10, 11 y 12 del corriente para verificar el pago en casa del infrascrito Gerente, calle de la Infanta, n.º 24.

Los Sres. Accionistas se servirán presentar los recibos ta-

lonarios que se les expidió al verificar el primer pago, para estampar en ellos el correspondiente cajetin.

Mahon 3 Mayo 1892.— Por la Sociedad General de Alumbrado, el Gerente, Juan F. Taltavull.

La Eléctrica Mahonesa

La Junta consultiva de esta sociedad, de acuerdo con la gerencia, ha resuelto cobrar á los señores accionistas el tercer dividendo de veinticinco por ciento, señalando, al efecto, para el pago los dias 8, 9 y 10 de Mayo próximo, en el domicilio del infrascrito, Isabel 2.º 59, de once á una del día.

Para hacer efectivo el susodicho dividendo, es necesario que los señores accionistas presenten los recibos que les fueron entregados al pagar el primero á fin de poder estampar en ellos el correspondiente cajetin.

Mahon 22 Abril 1892.—Francisco F. Andreu y C.º

Hoja del Calendario para mañana

Mayo 6 Viernes

S. J. Ante-Portam-Latinam.

© Luna llena el 11.— © Cuarto menguante el 19.

Sale el Sol 4 h. 55 m.—Pónese 6 h. 58 m.

BOLSA DE BARCELONA

4 de Mayo 4-20 t.

4 por 100 interior	64'900
4 por 100 exterior	69'160
4 por 100 amortizable	77'370
B. H. de Cuba 1886	103'120
Id. id. 1890	93'620
Banco Hispano Colonial	74'500
Acciones ferro-carril Francia	26'550
Id. Norte	36'350
Id. Orense	10'300
Id. Almansa	122'750
Obligaciones Francia	58'370
Id. Norte	00'000
Id. Orense	31'250
Id. Almansa	65'250
Compañía Trasatlántica	79'250

Empeños del Casino Mercantil

Interior	10 rs. vn.
Exterior	paga alcista.

BOLSA DE MADRID

3 de Mayo 4-15 t.

4 por 100 interior	65'100
4 por 100 exterior de 1891	60'000
4 por 100 amortizable	76'950
B. H. de Cuba de 1886	103'200
Acciones Banco España	344'000
París 8 días vista	00'000
Lóndres 90 días fecha	00'000

CORREO DE HOY

Últimos telegramas

Madrid 3, 4'20 t.

La deuda pública ha aumentado durante el mes de marzo último la cantidad de treinta millones y medio de pesetas.

Continúan recibiendo noticias satisfactorias de provincias, quedando asegurado el orden y la tranquilidad en todas ellas.

Ha desaparecido el disgusto que existía en el cuerpo de Telegrafos. Temían sus individuos que en el ramo se colo-

carian personas ajenas al mismo, perjudicándose derechos adquiridos; pero el Sr. Eluayen ha manifestado al Sr. Vicente que no se realizará nombramiento alguno de esta naturaleza. Parece que los telegrafistas estaban dispuestos á todo antes que á consentirlo.

El Sr. Salmeron no quiere dejar de explicar la asignatura de que es catedrático ni tampoco quiere perder el carácter de diputado; para conciliarlo todo renunciará el haber de la cátedra.

Madrid 3, 6'20 t.

La sesion del Congreso ha carecido de interés, habiendose invertido casi toda ella á un asunto baladí, como es el de combatir el marqués de Sardoal la concesion agricola en el Retiro; fundándose en que aquel sitio sirve de espacimientto al pueblo de Madrid, como si no fuera mas interesante el provecho que ocasiona una exposicion.

Dícese que el Sr. Martinez Rivas ha escrito una carta muy enérgica al Sr. Cánovas, con motivo de las declaraciones que este señor hizo el sábado en el Senado.

Madrid 3, 8'15 n.

El próximo viernes se abrirá la informacion pública en el Senado relativa á la creacion de un derecho sobre la exportacion del capullo de seda fresco y seco.

Háblase de haber surgido una cuestion personal entre un diputado de la mayoría liberal y el director de un periódico de Madrid, que se considera ofendido por algunos conceptos vertidos por aquél.

Se ha reunido el Consejo Supremo de la Marina con objeto de ocuparse del asunto relativo á los astilleros del Nervion. Acerca lo que se ha tratado se guarda gran reserva.

Se ha declarado la capacidad del arzobispo de Valladolid para ejercer el cargo de senador.

Madrid 3, 8-30 n.

Es muy posible que alguno de los buques cuya construccion se empezó en los Astilleros del Nervion se termine en el arsenal del Ferrol.

Se han reunido las comisiones que han de dictaminar acerca los presupuestos de Cuba y Puerto-Rico.

Se ha denegado el suplicatorio elevado al Congreso para procesar al diputado carlista Sr. Sanz.

Ha llegado á esta capital el duque de Solferino, creyéndose que jurará su cargo de diputado el viernes ó el sábado próximos.

El Sr. Vallés y Ribot ha conseguido que en breve se publique la real orden sobre la próroga de los certificados de tránsito, interin se resuelva lo que concierne á la responsabilidad de los certificados de origen.

Los representantes de Cuba se muestran disgustados en vista de la vaguedad de las promesas que les ha hecho el señor Linares Rivas.

Madrid 3, 10'30 n.

Se halla enfermo el general Bermudez Reina.

Se ha dicho hoy que se preparan trabajos en Bilbao contra la incautacion de los astilleros del Nervion por el Estado.

El Gobierno dirigirá una reclamacion al sultan de Marruecos por el atropello cometido por los rifeños contra un barco español.

En breve se publicará el decreto sobre adulteracion y falsificacion de vinos.

En el Congreso el Sr. Danvila ha hecho el resumen de la discusion de los presupuestos.

Se han reunido en el Senado los ex-ministros liberales al objeto de ocuparse del asunto relativo á los astilleros del Nervion.

La Correspondencia publica una extensa carta del Sr. Martinez Rivas defen-

diendo su conducta en lo referente á los astilleros del Nervion.

El Sr. Ordoñez ha tomado posesión de la subsecretaría del ministerio de Ultramar.

París 3, 12'20 t.

En vista de la tranquilidad que reina en toda Francia y conocidos los resultados de las elecciones municipales, en las que han triunfado los republicanos, por inmensa mayoría, algunos ministros han abandonado París, á donde regresarán la víspera de la reapertura de las Cámaras.

El presidente del Consejo M. Loubet ha salido para su país; M. Freycinet se ha dirigido á Aix-les-Bains, y M. Bourgeois ha emprendido un viaje á Argel.

El presidente de la Cámara, M. Floquet, ha salido tambien para Biarritz.

Asegúrase que es ya oficial la noticia del próximo viaje del czar de Rusia á Berlín. Esta noticia ha causado mal efecto en París.

Bruselas.—Ha sido detenido en Lieja el autor de la explosion ocurrida en la iglesia de San Martin. La policia practica activas gestiones para descubrir á los autores del petardo que estalló ayer.

Roma.—Los periodicos hablan de haberse celebrado una reunion clandestina de anarquistas en la cual se acordó emprender una activa campaña de propaganda para que el 1.º de Mayo del año próximo se declaren en huelga la mayoría de los obreros.

En la vecina poblacion de Saint Ouen una mujer accedió de locura, ha asesinado á dos hijos suyos, suicidándose ella después.

Druselas.—Es breve se presentará á la Cámara un proyecto de ley castigando con severísimas penas á los dinamiteros.

Crónica marítima.

BUQUES-ENTRADOS

Día 5
De Barcelona y Alcudia, vapor-correo *Puerto Mahon*, capitan D. Francisco Cardona, con 21 tripulantes, 43 pasajeros, efectos y la correspondencia.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE El Liberal)

Madrid 4 5-15 t.

El Congreso se ocupa del asunto de los astilleros del Nervion.

La filoxera hace estragos en los viñedos de Francia, calculándose que la cosecha solo ascenderá á diez y seis millones de hectólitros; con tal motivo aumentan las escitaciones para que se llegue á un arreglo comercial con España.

Han sido presos los autores de las explosiones de dinamita en Lieja.

Bolsin: 65'20.

Madrid 5 10 m.

La Gaceta publica los aranceles de Cuba y Puerto-Rico.

Ha descarrilado un tren de mercancías cerca de Sagunto no habiendo ocurrido ninguna desgracia personal.

FABRA.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

Ayuntamiento de Mahon

PROPIOS.

El día 18 del corriente mes á las 10 de su mañana tendrá lugar en la Caseta-despacho del Sr. Teniente de Alcalde encargado de la policía del mercado sita en la Plaza de la Pescadería de esta Ciudad por medio de pezones y en un solo remate con arreglo al pliego de condiciones que esta de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, la subasta para el arriendo durante el año económico de 1892-93 de los doce puestos de venta de carnes establecidos en aquella.

Mahon 3 Mayo de 1892.—El Alcalde-presidente, Juan Orfila.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Consumos

Declarada desierta por falta de postores la primera subasta del arriendo á venta libre de los derechos de consumos, sal y alcoholes de este distrito municipal durante el año económico de mil ochocientos noventa y dos á mil ochocientos noventa y tres, queda anunciada por acuerdo del Ayuntamiento una segunda subasta en iguales términos y por igual tipo que la primera, para el día catorce del próximo mes de Mayo á las doce de su mañana la cual tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y ante una Comisión de la Corporación municipal con entera sugerencia al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana y en ella se admitirán posturas que cubran las dos terceras partes del importe de trescientas veintisiete mil trescientas noventa y ocho pesetas setenta y cinco céntimos fijado como tipo en la primera subasta, adjudicándose al que resulte mejor postor.

Para hacer postura deberá constituirse un depósito provisional en la Caja municipal de la cantidad de cuatro mil cuatrocientas pesetas.

El remate terminará á la una de la tarde.

El que resulte arrendatario de este impuesto, no tendrá derecho al aforo de entrada respecto á los alcoholes, aguardientes y licores; pero vendrá obligado no obstante á efectuar el aforo ó existencia de estas y á las demás especies al terminar el contrato á los fines de los artículos 127 y 128 del Reglamento segun dispone la Real orden de 2 de Febrero próximo pasado publicada en la Gaceta de 26 de Marzo siguiente.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahon 29 Abril de 1892.—El Al. al de-Pre-sidente, P. A. Pedro R. Pons.

Don Juan Ginart Hernandez,

Recaudador de contribuciones de la Zona de Menorca.

Hago saber: Que con arreglo al edicto publicado en el "Boletín Oficial", de esta provincia, la cobranza voluntaria de las cuotas del cuarto trimestre de 1891-92 de las contribuciones territorial é industrial tendrá lugar en el distrito municipal de esta Ciudad durante los días 1 al 6 de Mayo próximo en el local de la Recaudación sito en la calle del Angel n.º 10 desde las 9 de la mañana á la 1 de la tarde.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.

Mahon 26 de Abril de 1892.—El Recaudador, Juan Ginart.

Administración de Consumos de Mahon.

Hasta el día 15 del actual continua abierto el cobro de los encabezamientos y conciertos celebrados con los contribuyentes del Exira radio de este término municipal en el corriente año económico, advirtiéndoles que los que trascurren dicha fecha no hayan satisfecho sus respectivas cuotas se le exigirán por la vía ejecutiva de apremio con los recargos reglamentarios.

Mahon 2 de Mayo 1892.—El Administrador, Manuel Nuñez.



PARA LA HABANA Y CIENFUEGOS

directamente

saldrá fijo el 12 de Mayo el vapor

CHURRUCA

clasificado 100 A. I. del Lloyd: recibe toda clase de carga y cajas de calzado y demás artículos de metricación á 8 duros metro.

Dirigirse á Antonio Ballester, Plaza de Palacio, Barcelona.

DESDE HOY se liquidan á precios mas bajos que las fábricas todos los géneros existentes en el establecimiento del Sr. Rotger, calle de la Arravaleta n.º 16, como son toda clase de tegidos, estampados y seda, hilo, lana y algodón, y en pago de las compras que se hagan se admitirán los billetes papel calderilla del Banco de Mahon de pesetas 5, por el valor de pesetas 5'25 en todo el presente mes.

Pildoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indi-

ca el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

VACUNACIÓN Y REVACUNACIÓN (Empelt)

Llegada la época más propicia para la vacunación y revacunación (empelt), todos los jueves de 3 á 4 de la tarde en el gabinete del cirujano Cerezo, calle de las Moreras núm. 19, se vacunará y revacunarán gratis á los pobres que acrediten esta circunstancia. También pasa al domicilio de las personas que lo soliciten.

Mahon 20 Abril de 1892.—JUAN CEREZO. mj

AVISO.—Desde 1.º del próximo Octubre estará para alquilar ó vender el edificio que ocupa actualmente la segunda escuela municipal de niños, calle San Luis Gonzaga.



Plantas y flores

PRATS

71, Cos de Gracia, 71

Llegada la época del trasplanto, pongo á la disposición del público una rica y elegante colección de rosales compuesta de 400 variedades.

Hermosa colección de Chrisantemos. Preciosos ejemplares de Jacintos. Tulipas, Anémonas, Renunclos, Gladiolos y Dalias en muy variadas colecciones.

Camelias, Magnolias, Gardenias, Claveles, Jazmines, Pensamientos, &c., &c., y un bellísimo surtido de plantas ornamentales.

— PRECIOS REDUCIDOS —

Esta casa se encarga de la formación y conservación de jardines.



Se vende la casa núms. 75, 77 y 79 de la calle del Castillo. Informes, Reina, 47.

AVISOS

EN la tienda de comestibles de la viuda Mariana Sintes, situada en la calle de Ramis esquina á la de Andreu, no sea admite más papel moneda que el del Banco de Mahon y los recibos de calderilla del mismo, los que se tomarán como plata.

GABRIEL JORDÁ, Plaza de la Pescadería, admite los recibos de calderilla del Banco de Mahon en cambio de géneros, á razon de 5'20 pesetas uno.

Los cortantes D. Pedro Mercadal y L hermano, admiten los recibos de calderilla del Banco de Mahon como plata en las carnicerías núms. 5 y 7.

Como el que se haga un traje, ó alguna prenda de vestir, en la Sastrería de Rafael Seguí, Moreras, 44, se admiten para pago los billetes de calderilla de 5 pesetas del Banco de Mahon, por la cantidad de 21 reales vellon.

SE VENDEN Y ALQUILAN PIANOS

y se compran toda clase de instrumentos de música, antiguos.

4, CASTILLO, 4.

REMOLACHA BERMEJA (BETARRAVECH)

A todos los dueños de ganado encarecemos la siembra de la remolacha, por ser un excelente y nutritivo alimento para el ganado de toda clase.

Es el gran recurso durante el tiempo, que escasean los pastos para alimentar convenientemente el ganado y preservarle de que llegue á un estado crítico y débil, que hace con frecuencia experimenten los colonos y propietarios perjuicios de consideracion en sus intereses.

Llegada, pues, la siembra de tan recomendable semilla, ofrecemos á todos los agricultores una clase de REMOLACHA BERMEJA del todo superior, con cuyo cultivo aseguramos se obtendrá pingües resultados, proporcionando á los ganados un alimento bueno y nutritivo y esencialmente indicado para engordarlos y sostenerlos durante la temporada crítica de invierno.

Véndese á precios reducidos, clase garantida, en la

Drogueria Mahonesa

VALLS Y PONS

Nueva 8, Mahon.

Para vender Lo está la casa nueva sin numerar calle de San Juan, frente la "fible", (alcantarilla). Informes, calle del Castillo n.º 188,

Para vender

Lo está la casa núms. 28 de la calle de Santa Eulalia y 32 de la calle de San Elias de esta ciudad.

Para alquilar

Lo está la casa n.º 14 de la calle de San Jerónimo, esquina á la de San Antonio. Informarán, calle San Elias n.º 40.

Leche de cabra

La habrá fresca todos los días y á las horas de 7 á 8 de la mañana y 6 á 7 de la tarde en la calle de S. Antonio n.º 3, tienda.

Para vender

Lo está una máquina casi nueva de la fábrica "Singer", sistema moderno. Informarán en la calle de Sta. Victoria n.º 2.

Se venden las casas calle de S. Jaime núm. 24 y calle de la Luna núm. 9.

Informarán calle de S. Antonio núm. 11.

Escribiente Hay uno que desearia colocación en una oficina ó comercio. Posee el francés. Darán razon en esta imprenta.

Para vender

Lo está la casa núms. 7 y 9 de la calle de San Elias. En la calle del Comercio n.º 7 informarán.

Aviso al público

En la zapatería *El Porvenir*, calle de la Infanta, 7, se toma el papel calderilla del Banco de Mahon con un real de prima por cada duro al que compre calzado de la citada zapatería.

Sirviente

Se necesita uno. En esta imprenta informarán.

Tarjetas de visita

Se imprimen con esmero y elegancia y de varias clases y tamaños en la imprenta de EL LIBERAL.

S. Fabríguez, imp. Mahon, calle de San José.

Despacho: calle Nueva 25.